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健康护理

彩虹宗旨彩虹宗旨
真心对待真心对待 细心照顾细心照顾
耐心辅导耐心辅导 热心员工热心员工

隶属全美最大的医疗护理机构，正规化、现代化、人性化的管理模式。

拥有华人优良传统，积累了十四年专业管理经验和细心的工作人员。

完善的医护服务：预约医生，问诊，跟踪健康状况及安排交通接送。

在营养师的指导下提供营养美味的早餐、午餐及点心。

协助申请各项老人福利(包括Medicaid 和 Medicare) 。

提供有趣的室内外娱乐及购物活动和中美两国传统节日庆祝活动。

全新装修，安全舒适卫生的活动环境。

衷心感谢华府地区的华裔老人的支持!
在新的一年我们推出全新打造的彩虹老人日间健康护理中心!
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华府首创的华裔老人日间健康护理中心
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反思、应对、启示：核酸系统成为智慧城市的磨刀石

阿里人都会记得，每年“双 11”期间，负
责后台技术保障的团队都非常紧张，加班加
点加资源，甚至会烧香，祈祷系统别崩。阿
里的 IT系统也是在连续几年打磨后，才逐渐
顺畅地应对“双11”电商购物节的洪峰。

理解了“双11”的崩溃，就能懂得核酸系
统为什么也会出现崩溃的情况。

今年 9月 1~4日，成都在全市范围内开
展全员核酸检测，核酸检测系统“崩”了。在
此之前，上海、北京、山东、西安、天津等地的
核酸检测平台都先后出现过故障。这些也
在网上引发了广泛的讨论，以及网民的吐
槽。

事实上，懂行的业内人士则会把一次次
问题的出现当作是遭遇战，反思、调整、进
化。在他们看来，核酸系统是智慧城市很重
要的一个组成部分，这个系统打磨成熟的过
程，承担起了智慧城市磨刀石的角色。

“吐槽”该有的正确姿势，是反思问题真
正所在，以及其带来的启示。

「 01」原因：对新事物的难度、复杂度认
知不足

过去三年，全球宏观环境的不确定性给
许多行业带来了巨大挑战，数字化转型早已
不是选择，而是适应宏观环境和满足用户需
求并更好生存的必由之路。特别是疫情的
发展，给数字化带来了更多的变量，这些都
尤为值得思考。

10月 26日第七届 IDC中国数字化转型
年度盛典上，一场以“从核酸与健康码系统
看如何奏响智慧城市建设的和谐乐章”小型
论坛，吸引了参会人士的关注。几位资深业
内人士认为“核酸系统崩溃”主要是三重原
因。

首先是认识不足。数字化转型是业务
与新技术的叠加，企业不断遇到新事物和挑
战。比如核酸检测是近两年多才开始做的，
存在认知不足的情况，比如刚开始并不清晰
未来会用多久、多少人用、使用的频率，仓促
上线，导致出现一些问题。

第二是瞬间并发巨大。“大家可能没有
意识，在很多大城市核酸检测的高峰期，其

并发的要求和双 11是一样的。”业内资深技
术专家刘松认为高并发量是系统崩溃的直
接诱因。这一点从多地管理部门的声明中
也得到验证。成都市疫情防控指挥部相关
负责人表示：“成都市核酸检测系统因对短
时超大并发量预估不足，导致系统出现卡顿
问题。”负责“贵州核酸信息采集平台”研发
的云上贵州大数据公司在对问题进行说明
时也表示：“由于贵州核酸检测系统对短时
超大并发量预估不足，导致检测系统出现访
问异常。”

“一旦用户量达到一定程度的时候，简
单的事情就变得非常复杂，很多人对这个系
统难度预计不足。”中国软件网总裁曹开彬
认为。

高并发量是 IT行业的一个经典话题，也
是影响前端用户体验最核心的一个问题。
从 IT行业技术发展路径来看，数据库、云基
础设施等技术的迭代，都一直在努力解决这
个问题。就以“双11”为例，在电商大促之前
往往需要四五个月的时间、用上万人的团队
提前做容量规划，还需要提前做全链路的压
力测试。

需要注意一点，前面几个城市核酸系统
出现问题，几乎都是发生在集中出现疫情、
需要全市大筛查的时间节点。在刘松看来，
这就是 IT建设体系与新一代高频应用的一
场遭遇战，“以前的政务体系是给政府办公
用的，没有这么高频和瞬间高并发的需求。”

讲得更通俗一些，政务系统就像建立在
政务云这个“地基”之上的建筑，地基是按照
承载两层楼挖的。而核酸检测系统这样的
高并发，相当于是在这地基上盖了一个十层
楼的建筑物，已经超出了地基的承载能力，
难免会出现各种各样的问题。

第三是不同企业部门之间的合作。现
在的数字化应用，都是一个复杂的系统工
程，涉及到各个方面角色，特别是智慧城市
相关的系统。这些不同的角色组合在一起
共同去为一个系统服务，这期间的协调和沟
通就尤为重要。

看似简单的核酸系统，除了这个应用的

直接开发企业，背后还涉及到应用开发企
业，电信运营商、云服务平台、运维系统、数
据库等多个供应商。不仅如此，还要与众多
检测机构、多个政府部门对接。每一个角色
都决定着这个系统能否顺畅运行。

一场音乐会，舞台上至少需要十几种乐
器、几十位演奏者，他们之间彼此配合、紧密
衔接，才能演奏出完美的乐章。健康码、核
酸这样的应用系统也是如此，某一个合作方
出现问题或者是对接中出现问题，都会影响
整体的效果。

「 02」应对：足够重视，详细规划，选对
伙伴

核酸系统在当下生活中的重要性不断
提高，关系到每个人的工作、生活。从这个
角度来看，不仅需要对之前崩溃的理性反
思，还要提出更有建设性的改进思路。

在刘松看来，以前因为重视不够，钱花
得也不到位。所以，首先一点就是要对其重
要性给予足够的重视，对其复杂度也要有足
够的认知。

曹开彬对此给出了四个具体建议：
第一是在重视的基础上，做好一个非常

详细的规划：
第二是对现有业务和系统进行充分的

评估，要进一步明确目标，包括达成目标会
经过哪些挑战，如何跨过这些障碍，需要制
定详细的路线图。

第三选型。要选择适合自己的合作伙
伴、适合自己的产品。选对的合作伙伴非常
重要。把合适的提供商、合适的厂商能够放
在一个合适的位置，这时候整体的协调、整
体的工作、整体的系统最终才能达到一个最
优的状态。

第四个应急预案。疫情一直在动态变
化，面对新鲜事务一定要有更充分的准备，
做好预案，一旦有突发情况，也能更快地解
决问题，将对用户的影响降到最低。

刘松也认同这些建议，并给出了一些具
体的建议。

他认为做这样一个重要且复杂的系统，
需要一个“兜底人”。这个系统上线，往往是
一个很具体的执行部门负责，可能没有足够
的授权，也没有很多的经费，同时还要面对
那么分散的开发商、集成商，怎么办？

这需要从组织形式上有一个“兜底人”
来作保障。现在一些大的省市已经有了专
门的市场化的运维支持公司，这就是从组织
形式上确保有了“兜底”。

刘松特别强调“选对合作伙伴”的必要
性：“涉及到几亿人的核酸系统，一定还是尽
量选择相对有经验的大的公司。”比如在应
用上东软有很多经验，为多个城市提供服
务。云服务上，阿里云、腾讯云都有很非常
丰富的经验，他们带来的不仅是技术，还有
组织形式和运维体系上的经验，可以说把互
联网的先进方式论平移过来。之前成都、西
安等地核酸系统出现问题后，经过政府快速
的排查调整，从而增加算力，优化了网络。

此外，他还提出了一个建议：做好全链
路压力测试。包括从网络到整个云基础设
施，再到数据库处理、负载均衡，一直到最前
端的应用的优化等等。这可能需要很长的
时间，但很有必要。这也是互联网企业常用
的方式，非常值得借鉴。

「 03」启示：用“三新”理念建设智慧城
市

核酸系统的问题，给智慧城市的建设带
来哪些启示呢？

首先是要看到变化。以前，我们说数字
城市，主要是勤政、惠民、兴业，基本都是从
政府管理的角度来看，更像是一个信息化系
统，主要是公务员在用，所以从前的数字城
市建设是基于2B应用的系统逻辑。而现在
的智慧城市主要目标是服务于人民，类似于
核酸系统，是无数个C端用户在使用，使用
的对象和场景发生了变化。其实，我们现在
已经能感受到明显的变化，老百姓可以在手
机APP里使用到越来越多的政府服务。可
以说，这是数字城市应用的本质变化。

其次，看到这种变化带来的挑战与机
遇。“随着数字化、智能化的提升，新的系统
会层出不穷。”曹开彬认为这对于供给侧是
机遇也是挑战。

未来智慧城市建设中，会有越来越多类
似的高频、高并发的应用，每一个普通用户
体验的是评价系统好坏的真实标准，这对智
慧城市建设者提出全新的挑战，要从过去的
2B思维转上2C思维

新的系统都会涉及新的问题，核酸系统
看似是一个小应用，但它关乎民生，不像以
前2B的应用，有一点小错误并不明显，这类
关乎民生的系统，稍有闪失就会造成巨大的
影响。“使命光荣，责任重大。”曹开彬强调。

谈及启示，刘松则认为：“你必须重新思
考一个新的开放创新体系，包括新基础设
施，新组织形式，是新运维体系。”

互联网企业、金融行业在面对 2C应用
有着丰富的经验，他们更愿意接受新技术、
新趋势。智慧城市的建设中，也应该考虑采
用更多的新技术、新基础设施，特别是经过
验证的云服务，这不仅大大降低成本，也提
升了应用上线的效率。

所谓新组织形织形态，就是前面提到的
“兜底人”。一个公共服务应用，如果由具体
执行部门负责 IT系统的建设，他们的人力、
财力、能力可能都不足够支撑。应该采用新
的组织形态，有一个最终负责的“兜底人”。

鉴于智慧城市新阶段的特征，这些高频
应用关系到每一个用户的体验，可以学习互
联网的方法论，形成一套新的运维体系。

智慧城市正处于一个关键的转型期。
核酸系统遇到了很多新问题，这个过程中老
百姓抱怨牢骚是正常的，但作为政府部门更
需要透过现象看本质，并将经验教训沉淀下
来。作为智慧城市的一个重要应用，这些经
验或许会对未来智慧化的进程起到更大的
作用。“三新”就是这一次的重要收获。


